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新民法谭

闵行警方“三所联动”再创新，开启“晓芬议事会”——

引导群众主动议事共同谋事

搭建“议事会”
解停车矛盾

“晓芬议事会”首次开启，就是

因为居民投诉社区里停车矛盾导

致的纠纷和交通事故增多。为此，

顾晓芬专门梳理了今年辖区交通

类110警情、12345和信访投诉意

见，发现涉及浦江颐城尚院的共计

51起，远超自己管辖的另两个小区

总和。

顾晓芬对频繁违停的车主进

行约谈、处罚，但效果不佳。通过

回访，她认为问题根源还在停车需

求矛盾上，治标得治本。顾晓芬在

沟通多方和实地走访基础上，决定

把反映问题的居民、管理者、服务

方请到一张议事桌上，将“三所联

动”升级为“群众议事”，“晓芬议事

会”由此开启。

在浦锦街道社区党群服务中

心，街镇、居委、物业、司法局、律师

事务所和部分居民代表共坐一堂，

围绕小区固有停车位紧张导致停

车纠纷增多和因停车需求外溢导

致的小区出入口交通风险和事故

展开讨论。

听取大家意见后，各方研究拿

出了一揽子解决方案：在不影响

小区布局和消防通道的基础上，

请物业想方设法增设临时停车泊

位；针对社区出入口违停行为导

致视野盲区造成多起交通事故，

警方开展疏堵结合的整治管理工

作，加大非现场执法力度；与距小

区200米的晶采坊商圈沟通，向小

区居民开放停车，收费上考虑与小

区泊车持平。

综合施策下，小区的交通秩序

很快有了改观。

引入“合伙人”
聚多方合力

此后，“晓芬议事会”又多次开

启。比如针对快递驿站建立后无

法实现快递到家、房屋外墙损坏没

有进一步全面修缮方案等问题展

开议事。居民们对“议事会”越来

越欢迎，不仅是因为“我的小区我

做主”，更因为引入了律师事务所、

司法所等专业力量，大家提出的观

点和建议更有针对性和操作性，能

解决真问题。

前不久，一位租客深夜给顾晓

芬发微信：下班回到家，发现家里

卫生间的马桶被砸，还被强制断

电，怀疑是房东所为，向民警求

助。顾晓芬迅速了解了事情的来

龙去脉。原来，房东和二房东合约

已到期，房东打算收回房屋，但二

房东收了租客的钱，一时没法清退

租客。

顾晓芬明白，三方矛盾需要步

步为营，切块化解。首先，是以小

卫为代表的租客方，他们与二房东

之间极易从“小摩擦”转变为“大冲

突”。当晚，顾晓芬就和小卫等三

名租客彻夜长聊，沟通安抚，分析

利害，让充满怨气的租客们情绪逐

渐平稳。接下来，在“三所联动”的

框架下，顾晓芬引入十年社区工作

结识的“平安合伙人”，针对房屋内

是否存在群租，改动结构是否有违

规处，是否存在消防隐患等问题，

详细咨询“合伙人”——城管、镇房

办、消防等部门，通过专业建议推

动调解。

最终，三方被请上“晓芬议事

会”。起初大家都不让步，顾晓芬

先将“合伙人”的“诊断建议”摆上

台：“经咨询相关部门，该房屋结构

改动中存在违规且有用电消防隐

患，需要房东立即整改，否则将会

面临处罚。”律师沈兴初也适时提

出法律建议：“根据民法典相关法

条，租客无违约行为，房东应当按

照合同规定退还押金和租金，如不

履行是存在违法的。”在此基础上，

通过司法所驻所人民调解员钱宏

伟的沟通协调，最终小卫等三名租

客表示愿意搬离，二房东也同意按

合同退回押金和剩余房租。

一起关系错综复杂、情绪一触

即发的租赁纠纷，最终“化干戈为

玉帛”。让顾晓芬没有想到的是，租

客小卫仍旧选择租住在附近，他说

“有顾警官在的地方，就有安全感”。

据统计，“晓芬议事会”试点以

来，浦江颐城、颐城尚院、颐城晶寓

三个居民小区110警情连续下降，

矛盾化解率达到97%。

本报记者 潘高峰

上海方洛律师事务所
（23101201010282341）
韩迎春律师执业证号
（13101200711142563）
每周六、周日（下午 时到下

午6时）为固定接待免费咨询时

间，其他时间当面咨询需提前预

约 电话：4009204546
地址：普陀区常德路    号

宝华大厦    室（轨交7号线、  

号线长寿路站，6号口出来即到）

事 故收征 漫天要价终成被告，和   多万元失之交臂
周女士父母留下的公房被征收

了。周女士和妹妹周某两家共计六

人的户籍登记在房屋内，本来谈好

的是两家均分征收补偿款，但周某

突然变卦，周女士无奈只得把周某

一家告上法院并大获全胜。

周女士和周某是同胞姐妹。周

家父母在上海有一套承租公房（以

下简称系争房屋），承租人为周

父。上世纪六十年代末，周女士在

安徽结婚成家，生有一子小张。

1990年周女士在安徽分得一套单

位分配的福利公房，后该公房被周

女士夫妇买成了产权房。1992年

小张按照知青子女回城政策，户口

从安徽迁入系争房屋，之后小张在

系争房屋附近读中学，并由外公外

婆照顾生活。1995年，周女士夫妇

工作调动至上海，户口迁入系争房

屋并实际入住，直至2002年在沪他

处购买商品房后搬离系争房屋。周

某婚后于1988年享受过单位福利

分房，所得使用面积为19.3平方米

的公房的原始受配人是其一家三

口。2003年1月，周某把该房卖掉，

同年2月其一家三口户口迁回系争

房屋并实际入住，直至房屋被征

收。2008年周某一家在沪他处购

买了一套商品房。

2022年4月，系争房屋被纳入

征收范围。周某作为房屋实际居

住人，代表该户和征收单位签订了

房屋征收补偿协议，拟获得征收补

偿款共计人民币653万余元。本

来谈好的方案是两家均分征收补

偿款，但之后周某变卦，周某认为

系争房屋的所有补偿款应全部归

属于自己一家三口。首先，截至征

收决定前，周女士一家并未在系争

房屋实际居住。其次，周女士一家

已在镇江享受过福利分房，不属于

同住人。再次，自己一家虽有单位

分房，但是当年的分房面积小，仍

属居住困难。周女士考虑亲情愿

意让步，提出只要300万元，余下

的353万元归周某一家，但周某坚

决不同意，只愿给周女士一家50

万元。

周女士找到我们咨询。我们给

她梳理分析本案，认为系争房屋的

征收补偿利益均应归属于其一家三

口所有。首先，周女士一家三口完

全符合公房同住人条件。其子小张

户口从外地迁入系争房屋且实际居

住多年，周女士夫妇户口他处迁入

后也曾在系争房屋居住多年。周女

士在安徽的福利房，不属于上海公

房征收同住人认定应排除的“本市

他处有房”的情形。其次，周某一家

三口享受过福利分房，无权享受系

争房屋征收补偿利益。房屋居住困

难的标准是按照分房当年的标准而

非现在住房标准，周某所分的公

房，虽然居住面积仅19.3平方米，

但当时上海市住房解困标准是人

均4平方米，按照当时的政策，该住

房面积完全达到了住房解困标准，

当然属于福利分房。周某一家三

口在享受过公房福利的情况下，虽

实际居住系争房屋，但并不能认定

为系争房屋同住人。

后周女士一家委托我们代理

起诉维权。案件走向和判决符合

我们之前的分析和预测。庭审结

束后，周女士向法庭表达考虑亲情

自愿给被告一家50万元的想法，最

终法院判决被告周某一家获得50

万征收补偿款，其余征收补偿款全

部归属原告周女士一家所有。不懂

法律和政策规定的周某漫天要价，

结果吃了大亏。

“晓芬议事会”真的管用！近日，闵行
区浦江颐城尚院小区经过多方联动综合
治理，缓解了困扰大家许久的交通事故纠
纷问题，不少居民为之点赞。
记者采访了解到，在探索创新“三所

联动”机制的实践中，闵行公安分局浦锦路
派出所社区民警顾晓芬试点推出了“晓芬
议事会”，通过社区民警的“穿针引线”，引
入更多“平安合伙人”，构建多元议事机制，
引导群众主动议事，共同谋事，最终成事。

“老百姓心里有杆秤。

我们把老百姓放在心中，老

百姓才会把我们放在心

中。”近日，闵行区颛桥镇银

一居委蔷薇工作室的“老舅

妈”孔强威发了一则朋友

圈，感谢闵行公安、法院同

心协力为居民王先生解决

急难愁盼事。

是什么事让“孔舅妈”

有感而发？这还要从今年7

月说起。当时，闵行公安分

局人口办副主任蒋屹华在

接访中了解到居民王先生

家的落户难题。王先生与

本市户籍的妻子宋女士结

婚后，符合投靠落户政策，

但因妻子、岳母均患有智力

残疾，根据政策，户口事项

涉及无民事行为能力人或

者限制民事行为能力人的，

应由监护人办理，并提供监

护意见书和监护关系凭证。

无奈的是，王先生的妻

子和岳母在本市并无其他亲

属，作为妻子依法且唯一具

有监护资格和能力的人，王

先生认为自己作为法定监护

人理所应当。但居委考虑

得也很全面，宋女士母女均

为智力残疾人士，若草率开

具监护意见书，万一王先生

落户后对家庭不负责任，甚

至变卖房产一走了之，后果

不堪设想。如何既保护当

事人权利，又保障被监护人

权益，成了一道棘手难题。

得知来龙去脉后，蒋屹

华多次与居民区书记张学

军及闵行区人民法院颛桥人民法庭

庭长李永新商讨方案，希望通过多

部门合作，寻求最合适的方式妥善

解决矛盾。

10月18日下午，闵行

公安分局人口办、田园新村

派出所民警、居民区书记张

学军与王先生一家在蔷薇工

作室召开了一场通气会，多

方明确了职责义务，并对王

先生提出了具体责任要求。

王先生表示愿意书面承诺，

会照顾好妻子和岳母。

达成一致建议后，居委

会开具了监护意见书，指定

王先生为其妻子的唯一监

护人，并注明仅限办理户口

迁移。颛桥法庭联系闵行

区房产交易中心，对宋女士

名下房产进行注记，注明产

权人宋女士为无民事行为

能力人，公安指导办理夫妻

投靠所需申报材料并落实

后续审批工作。在各方努

力下，王先生家每一位成员

的权益都得到了维护。

10月19日，田园新村

派出所根据户口政策受理了

王先生的落户申请。11月10

日，王先生的户口顺利批准落

户。11月20日上午，王先生一

家从民警手中接过崭新的户

口本，激动地向民警表达感

谢，也感谢法院和居委会用

心、用情为他们解决实际困

难帮助他们走出困境。

据了解，主题教育开展

以来，闵行警方持续深入基

层开展调查研究，聚焦群众

“急难愁盼”问题，做到把问

题摸清、把问题找准，靶向

发力，精准施策，持续为居

民办成事、办好事，扎实推动主题教

育深入开展、取得实效。

本报记者 潘高峰 通讯员 王易寒

本报讯（通讯员 宋严 记者

解敏）普陀公安分局长风新村派出

所近期接到匿名报警电话，称位于

光复西路上的半马苏河公园内，多

名保安与活动组织者打架。接报

后，民警立即赶赴现场处置，结果

在现场并未发现任何打架迹象，联

系报警人也始终没有回应。经过

现场走访，民警判断这是一起谎报

的假警情。

警方通过进一步调查，发现男

子赵某有报假警的重大嫌疑，并传

唤赵某至派出所配合调查。经民警

询问，赵某如实交代了自己虚构事

实谎报警情扰乱社会秩序的违法事

实。据赵某交代，当日，他在老乡的

邀请下进了一个微信群，这是一个

某体育公司在半马苏河公园搞活动

招临时保安的群。根据群内通知，

赵某到达公园参加保安应聘，但因

自身条件问题，最终未能如愿成功

应聘。赵某为此十分不爽，于是头

脑一热，拿起手机拨打了110报警

电话，谎称公园内多名保安与活动

工作人员打架，以此发泄不满，全然

没有考虑过自己的行为已经触犯了

法律。经过民警教育，赵某对自己

不理智的行为后悔不已。

目前，违法行为人赵某因虚构

事实、扰乱公共秩序的违法行为，被

普陀警方依法行政处罚。

警方提示

报警电话是公安机关维护治

安、服务社会、保障人民生命财产安

全的重要通道。谎报、虚报警情都

属违法行为，不仅是对警力资源的严

重浪费，更有可能让真正有需要的群

众得不到及时救助。对谎报警情等

滋扰公安机关工作秩序的行为，公安

机关都将依法追究其法律责任。

应聘保安不成 竟报假警发泄
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